

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 20 (1891)

Heft: 9

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Annales ecclésiastiques pour faire suite à l'*Histoire universelle de l'Eglise catholique*, par ROHRBACHER, continuée sous forme d'*Annales* de 1846 à 1868, par J. Chantrel (2 vol. in-4°, le volume 10 fr.), et de 1869 à 1889 par dom Chamard, prieur des Bénédictins de Saint-Maur (environ 5 vol. in-4° ; le volume 10 fr.), paraît par fascicules. Chaque volume de 800 pages, expédié franco, fait l'objet d'une souscription à part. — Gaume et Cie, éditeurs. 3, rue de l'Abbaye, à Paris.

Voici une bonne nouvelle qui sera accueillie avec joie par tous ceux qui possèdent la très estimée *Histoire universelle de l'Eglise catholique*, par Rohrbacher. Ce grand ouvrage que chacun connaît, ou du moins, dont chacun a entendu parler, continue d'occuper une place d'honneur non seulement dans les bibliothèques du monde catholique, mais encore dans tous les milieux où l'on désire connaître la vraie histoire de l'Eglise à travers les siècles. Rohrbacher termina son ouvrage en 1846, mais il eut un continuateur consciencieux dans la personne de M. J. Chantrel, publiciste bien connu et fort apprécié. L'œuvre de M. Chantrel s'arrêta en 1868, et deux volumes *in quarto* furent ajoutés au grand œuvre de Rohrbacher.

Mais voici que vingt-trois ans nous séparent déjà des dernières lignes de M. Chantrel, et encore un peu, on dira que c'est un ouvrage ancien. Une plume savante et courageuse vient de reprendre l'œuvre de M. Chantrel, et grâce à elle, l'ouvrage de Rohrbacher continue d'être une *actualité*. C'est le R. P. dom Chainard, prieur des Bénédictins de Saint-Maur, qui continue Chantrel comme celui-ci avait continué Rohrbacher. Le premier fascicule (janvier à juillet 1869 ; 160 pages) vient de paraître. L'auteur procède avec ordre et clarté : il n'oublie rien, il relate, jour par jour, tout ce qui de loin ou de près touche à l'Eglise. On peut dire que c'est complet, et que c'est bien là l'histoire universelle de l'Eglise. Ce n'est pas une table chronologique, ce sont des articles complets et bien écrits, des documents parfois inédits, toujours précieux, qui jettent une lumière nouvelle sur des événements dont nous avons été témoins et dont nous n'avions pas des idées bien justes et bien claires. Tout ce qui est arrivé de plus saillant dans chaque pays est soigneusement noté : la Suisse, en particulier, occupe ça et là de longues pages ; on y lit toute l'histoire vraie du *vieux-catholicisme* et la déplorable attitude de certains gouvernements vis-à-vis de l'Eglise et de ses Pontifes.

On peut, ou mieux, on doit dire que le R. P. dom Ch. mard rend un précieux service à l'Eglise et à l'histoire.

